

Título: Gobernar para extraer: dinámica del conflicto en el gobierno de Rafael Correa

Autora: Dra. Sara Latorre Tomas.

Resumen

La presente ponencia examina la dinámica de la conflictividad rural durante el gobierno de Rafael Correa (2007-2013). En su mandato se ha profundizado la estrategia extractivista, coincidiendo con el boom en los precios de las *commodities* en el mercado internacional. El resultado ha sido una tendencia al incremento de los conflictos socio-ambientales. A través del estudio de 13 conflictos vinculados a los sectores estratégicos (petróleo, minería, e hidroeléctricas) se indaga sobre los efectos de este nuevo avance extractivista, en especial sus instituciones y prácticas, sobre las organizaciones sociales. Concretamente sobre su capacidad de promover cambios institucionales progresistas en los ámbitos que gobiernan estos sectores económicos. Se muestra cómo se producen cambios institucionales innovadores en los ámbitos socioeconómicos y ambientales durante el periodo 2007-2009, como resultado de las luchas sociales de los años precedentes. Sin embargo, éstos son revertidos de forma más clara a partir del año 2010 hasta el presente, donde el gobierno de Correa, a través de una combinación de mecanismos de contención del conflicto, ha conseguido anular la capacidad de cambio institucional progresista de la movilización social de años precedentes. Como resultado de ello, la alianza Estado-capital se ha reforzado conllevando a la reconfiguración de una institucionalidad poco democrática y participativa, y con pocos avances positivos en el control y mitigación de los impactos socio-ambientales asociados al extractivismo.